

国際宗教研究所・宗教者災害支援連絡会 共同主催 公開シンポジウム

## 「現代宗教とつながりの力」

### 開催の趣旨

東日本大震災では宗教が人びとをつなぐ力をもつことが注目された。仏教寺院が避難場所として機能したが、寺院内の自治体制が円滑に立ちあがり運営されたと伝えられている。神社は支援物資の集積や分配の場所として大きな役割を果たした。僧侶や神職や教会・教団支部の指導者たちが、地域社会の助け合いを後押しするのに貢献したことも少なくなかった。このように苦難の状況で、宗教施設や宗教教団や宗教者が人々のつながりを効果的に働かす力をもつていることが確認された。東日本大震災に先立つ時期、「無縁社会」という語が広まった。非正規雇用の下で貧困化する若者や孤立死に見舞われる高齢者が増えている状況を憂えたものだ。つながりの力が弱まり、セーフティネットが機能しない社会の到来が懸念されていた。こうした社会関係の弱体化に対して宗教に何ができるかという問いに、東日本大震災後の宗教界は図らずもポジティブな応答を返したと言えるかもしれない。このシンポジウムでは、つながりの力の提供者としての宗教、社会関係資本（ソーシャル・キャピタル）としての宗教という観点から現代宗教を捉え返してみたい。